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Последний звонок на Камчатке прозвучал в конце минувшей недели для почти полутора
тысяч учеников 11-х классов. Девятые классы окончили в нынешнем году еще свыше
3200 школьников полуострова. Уже в понедельник выпускники приступили к сдаче
единых государственных экзаменов. 
Первыми предметами по выбору 25 мая стали литература и география. На очереди
основные тесты по русскому языку и математике. В этом году в сдаче ЕГЭ в России
примут участие около 715 тысяч человек. 699 тысяч из них покинут школьные классы в
нынешнем году.      
Перед тем, как приступить к итоговой проверке знаний учащихся, результаты которой
станут основным критерием при поступлении в высшие учебные заведения, в 107
учебных заведениях региона прошли торжественные линейки. По традиции, поздравить
выпускников пришли родители, педагоги,  ученики младших классов. 
В нынешнем году на Камчатке впервые дни последних звонков – 22 и 23 мая – были
объявлены «днями трезвости». 
Однако минэкономразвития региона не осмелилось вводить категорический запрет на
продажу спиртного всем гражданам в прошедшие пятницу и субботу. Ограничились
рекомендациями для бизнесменов. В результате во многих торговых точках, в том числе
и в алкомаркетах, принадлежащих депутату краевого законодательного собрания
Рашиду Шамояну, алкоголь продавался без каких-либо дополнительных ограничений.
Впрочем, омрачить праздник школьникам исполняющему на общественных началах
обязанности председателя краевого школьного родительского комитета господину
Шамояну все же не удалось. В этом убедились корреспонденты «Вестей», побывавшие
на последнем звонке в одной из вилючинских школ.

Последний звонок 
в Вилючинске
В нынешнем году в четырех школах военного городка набралось всего 113 выпускников:
39 из них проживают в микрорайоне Рыбачий, еще 74 школьника – в Приморском.
Журналисты «Вестей» заглянули в среднюю школу № 1, чтобы посмотреть, как там
проходят торжественные проводы выпускников во взрослую жизнь. Два небольших
класса – 17 и 16 учеников – на прощание порадовали учителей и директора школы своим
артистизмом и талантом. 
Одиннадцатиклассники устроили настоящий концерт с номерами, которые содержали
как юмористические сценки, так и трогательные песни. С их лиц не сходили улыбки, но в
глазах проглядывалась какая-то тоска и даже слезы. Многим из них казалось, что они
на финишной прямой. Но за этой праздничной суетой они, кажется, забыли, что
находятся в самом начале непростого пути. Впереди сдача единого госэкзамена,
получение аттестатов и волнительное лето, которое решит их дальнейшую судьбу.
Большинство выпускников первой школы планируют поступать в высшие учебные
заведения, которые находятся за пределами полуострова. Вилючинцы хотят покорить
такие города, как Новосибирск, Владивосток, Хабаровск, Севастополь, Санкт-Петербург
и, конечно, Москву. Со специальностями своей мечты все без исключения уже
определились. В 11 «А», возможно, учатся будущие врачи, архитекторы, спасатели и
педагоги. Всего трое решили не покидать Камчатку и обучаться в педколледже и КГТУ. 
Один из учеников 11 «А» класса, хорошист, спортсмен-горнолыжник Алексей Коньков
поставил для себя на ближайшие годы две цели: поступить в Дальневосточную
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академию физической культуры в Хабаровске (ДВГАФК) и выступить на зимней
олимпиаде. Молодой человек хочет стать тренером-преподавателем. «Если Леша решил
чего-то добиться в жизни, то для него нет никаких преград», – рассказывает о
целеустремленности ученика классный руководитель Анна Черных. 
Кандидат в мастера спорта по горным лыжам, член юношеской национальной сборной
России, Алексей примет участие в зимних юношеских  играх, которые пройдут в феврале
2016 года в норвежском Лиллехаммере. Коньков хочет построить головокружительную
спортивную карьеру: он надеется попасть во взрослую сборную по горным лыжам, а
затем жить и тренироваться в Италии: «Меня никогда не привлекало сидеть за
школьной партой, – признается Коньков. – Но это не значит, что мне не нравится
учиться. На тренировках мы также учимся чему-то новому. И спорт меня привлекает
больше всего. Если бы не горные лыжи, я бы не увидел всего того, что увидел в свои 16
лет. Пока все складывается со спортом, значит, буду заниматься. Маленькими шажками
будем идти к цели. Кубок Европы, кубок Мира, Олимпийские игры. Ну, это большие
планы на жизнь, а пока, как и у всех ребят, у  меня одна цель – хорошо сдать экзамены и
поступить в университет».
Одноклассница Алексея Яна Рогачева – яркая, активная девушка, обладательница
многочисленных спортивных наград, участница конкурса «Ученик года». Еще несколько
лет назад она решила, что хочет работать в МЧС, поэтому выбрала Дальневосточную
пожарно-спасательную академию во Владивостоке. «Я с октября по май месяц
проходила медкомиссию. Оказалось, это очень непросто. Меня чуть не забраковали
из-за повышенного давления. Впереди самое сложное: экзамены, еще одна медкомиссия
в самом ВУЗе, и сдача нормативов по физподготовке. Надеюсь, все получится», –
говорит Яна.
Ученики 11 «Б» вообще не собираются оставаться на Камчатке. Ребята будут поступать
в Санкт-Петербург, Владивосток, Благовещенск. Юноши хотят стать военнослужащими и
полицейскими, а девушки пойдут учиться на педагогов и журналистов. «Очень хороший
класс: многие из ребят закончили музыкальную и художественную школы, занимаются
различными видами спорта», – рассказала нам классный руководитель Вера Зоболева. 
Будущий офицер Николай Бердяев много лет бегает на лыжах и даже входит в состав
сборной Камчатского края по лыжным гонкам. В вооруженные силы хочет попасть Олег
Нечитайло. Он имеет первый разряд по самбо. Военными хотят стать и двое других его
одноклассников-самбистов Максим Половец и Михаил Хамлюк.
Все учителя очень высоко оценивают выпуск 2015 года, однако с ностальгией
вспоминают прошлый год. Мы писали о нем в июле 2014-го в материале «Самый
классный класс». Этих детей назвали «бриллиантовыми», ведь ребята показали
наилучшие результаты во всех направлениях: школьная жизнь, учеба, спорт, ЕГЭ.
Отметим, что почти все они поступили в те ВУЗы, в которые хотели и успешно сдают
сессию. 
Двое учеников из 11 «А» выпуска 2014 года – Владислав Мацнев и Алексей Пудовкин,
которые сегодня являются курсантами Тихоокеанского военно-морского института
имени вице-адмирала Степана Осиповича Макарова, даже были приглашены для
участия в юбилейном Параде Победы девятого мая. Многие вилючинцы прильнули в этот
день к экранам своих телевизоров и искали глазами мальчишек. И нашли! «Даже спустя
годы мы не перестаем гордиться нашими детьми», – говорят учителя первой школы.
Талантливые, спортивные, амбициозные выпускники вилючинской средней школы 
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№ 1, кажется, готовы к любым жизненным испытаниям. Желаем выпускникам 2015 года
успехов при сдаче ЕГЭ и поступлении в желаемый ВУЗ!

Камчатцы предпочли 
обществознание
25 мая в пункты проведения единого государственного экзамена на Камчатке первыми
пришли учащиеся, которые добровольно вызвались сдавать литературу и географию. По
первому из этих предметов свои знания проверяли 119 человек, по второму – 147. На то,
чтобы ответить на вопросы о материках и странах, давалось три часа, а на прозу,
поэзию и литературоведение – три часа 55 минут. Для проведения первых ЕГЭ в крае
задействовали 13 пунктов сдачи экзаменов.
Всего в 2015 году единый государственный экзамен на полуострове будут сдавать 1,67
тысячи человек. Примерно 10 процентов из них – выпускники прошлых лет, завалившие
экзамен, а также те, кто окончил профессиональные училища и хочет теперь получить
высшее образование. Остальные – одиннадцатиклассники нынешнего школьного
выпуска. В период сдачи ЕГЭ на территории региона в общей сложности будут открыты
39 пунктов проведения экзаменов, из них 28 расположены в труднодоступных и
отдаленных местностях края. 
Самый популярный предмет по выбору по традиции – обществознание. Почему-то
считается, что сдать его легче других. Экзамен по данной дисциплине будут сдавать
почти 65 процентов от общего количества участников. 27 процентов участников сдадут
историю, физику выбрали 26 процентов экзаменуемых, биологию – 21 процент.
Следующий экзамен пройдет 28 мая. В этот день участники ЕГЭ проверят свои знания
по русскому языку. 1 июня состоится экзамен по математике базового уровня, 4 июня –
по математике профильного уровня. Данные дисциплины являются обязательными для
всех выпускников текущего года. 8 июня пройдёт экзамен по обществознанию и химии,
11 июня – по иностранным языкам и физике. 15 июня участникам ЕГЭ предстоит сдать
информатику, биологию и историю. 17 и 18 июня состоятся устные экзамены по
иностранным языкам.
В июне определены еще пять резервных дней для тех, у кого совпали сроки сдачи
экзаменов по предметам по выбору. Этими же датами смогут воспользоваться
выпускники, которые по уважительной причине не смогли явиться в основной день
сдачи экзамена. 22 июня – резервный день для сдачи ЕГЭ по русскому языку, 23 июня –
по математике базового и профильного уровней, 24 июня – по географии, химии,
литературе, обществознанию и физике, 25 июня – по иностранным языкам, истории,
биологии и информатике, а 26 июня – резервный день проведения устного экзамена по
иностранным языкам.

ЕГЭ в прямом эфире
Нынешний год в очередной раз показал, что российские чиновники от образования за 15
лет существования единого госэкзамена сначала в экспериментальном, а затем и в
обязательном режиме так и не смогли разработать оптимальную форму сдачи ЕГЭ.
Иначе никак не объяснить многочисленные нововведения в процессе выпускных
испытаний, которые появляются ежегодно. 2015 год не стал исключением. Об
очередных изменениях правил рассказал за месяц до начала экзаменационной кампании
руководитель Рособрнадзора Сергей Кравцов.
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Во-первых, математика впервые разделена на базовый и профильный уровни
сложности. Базового достаточно для получения школьного аттестата, а профильный
нужен для поступления в вуз по специальности, если этот предмет есть в перечне
вступительных испытаний ВУЗа. 
Во-вторых, на ЕГЭ по иностранным языкам в дополнение к письменной, появилась
устная часть. Это так называемый «раздел говорение». Сдавать его не обязательно, но
«отказники» смогут набрать не более 80 баллов. Остальные 20 до максимальной оценки
надо будет зарабатывать вслух. 
В-третьих, впервые на ЕГЭ все до единого пункты проведения экзамена будут оснащены
видеокамерами. Как пояснил господин Кравцов, три четверти этих камер будут вести
трансляцию в прямом эфире. Следить за любителями шпаргалок при этом будут
специально аккредитованные Рособрнадзором наблюдатели. Остальные камеры будут
вести видеозапись экзаменов. 
Несмотря на все эти строгости, желающих схалтурить при сдаче ЕГЭ все еще хватает с
избытком. Например, в ходе недавней «горячей линии», когда на вопросы школьников и
их родителей по телефону отвечал сам глава Рособрнадзора, ему сообщили, что в
Интернете уже появились предложения купить задания единого госэкзамена. Сергей
Кравцов назвал размещенные во всемирной сети задания «фальшивками», но добавил,
что в правоохранительные органы будет направлено обращение с просьбой проверить
поступившую информацию. Учитывая, что полностью пресечь махинации вокруг единого
госэкзамена не удается уже полтора десятилетия, в успех этого предприятия образца
нынешнего года верится с трудом.
Между тем, пробный ЕГЭ, проводившийся для школьников в феврале и марте
нынешнего года в качестве тренировки, показал, что и в самих заданиях остается еще
много пробелов. Так, например, знаменитый писатель Михаил Веллер, изъявивший
желание проверить свои знания вместе с одиннадцатиклассниками одной из московских
школ, провалил экзамен по литературе. Он, в частности, споткнулся на вопросе о том,
какой литературный прием использовал Михаил Шолохов, чтобы передать внутреннее
состояние героя повести «Судьба человека». 
«Я написал десятки книг, читаю лекции в лучших университетах мира, и то не знал, что
речь идет о психологизме! Что же с детей спрашивать?», – возмущался впоследствии
Веллер.
В свою очередь первый опыт пробного базового ЕГЭ по математике показал три самые
распространенные ошибки одиннадцатиклассников. Ученики не понимали условия
заданий, допускали простейшие арифметические ошибки при работе с отрицательными
числами, а также не могли себя проверить. Как выяснилось, хуже всего школьники
знают геометрию. Синус угла в треугольнике нашли лишь 30 процентов выпускников.
Есть ошибки в округлении цифр. Например, одной из задачек спрашивалось, сколько
шлюпок надо, чтобы разместить 53 человека, притом, что в одну шлюпку помещается 10?
Ученики делили 53 на 10, получали 5,3 и писали в ответе пять шлюпок вместо шести.

Куда уйдем со школьного двора
Пока высшие учебные заведения не только на Камчатке, но и по всей стране еще
готовятся к приему абитуриентов. До окончания эпопеи ЕГЭ трудно сказать, на какие
специальности в нынешнем году будет наибольший конкурс. Однако по опыту прошлых
лет руководители крупнейших камчатских университетов все-таки отважились сделать
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некоторые прогнозы. 
В Камчатском госуниверситете имени Витуса Беринга ожидают, что в среднем на одно
место будут претендовать четверо желающих стать психологами, менеджерами,
юристами и экономистами. Это самые популярные направления учебы. Зато школьными
учителями географии камчатские выпускники становиться категорически не хотят,
несмотря на то, что эта специальность вновь вводится в КамГУ после долгого перерыва.
Преподавателей географии и химии катастрофически не хватает в образовательных
учреждениях полуострова, но даже гарантированное трудоустройство не привлекает на
данные факультеты выпускников. 
В Камчатском государственном техническом университете у абитуриентов примерно те
же приоритеты. Самыми востребованными профессиями среди поступающих из года в
год остаются финансовый менеджмент; банковское дело, антикризисное управление и
прикладная информатика. Но наибольший ажиотаж наблюдается среди желающих
получить специальность «государственное и муниципальное управление». В то время
как государственная гражданская служба является заветной мечтой все большего
количества вчерашних школьников, больше на чиновников в Камчатском крае не учат
нигде. Учитывая, что количество мест в КГТУ ограничено, конкурс может достигать
нескольких десятков человек на одно место. 
Еще один ВУЗ, традиционно пользующийся особой любовью у выпускников камчатских
школ, – Дальневосточный федеральный университет, расположенный теперь на
острове Русском в окрестностях Владивостока. Выбирая будущую профессию,
абитуриенты проявляют большой интерес и к традиционным, и к новым программам
ДВФУ. Особенно популярными становятся блоки специальностей школы биомедицины,
учебно-военного центра, а также профили подготовки кадров для ядерной отрасли.
Кроме того, высокий конкурс ожидается на таких направлениях, как нефтегазовое дело,
строительство, социология, информационная безопасность, прикладная математика и
информатика», электроэнергетика и электротехника, востоковедение, экономика,
менеджмент» и юриспруденция.

Катерина АРТЕМЬЕВА,
Дмитрий ЧЕРНОВ.  
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